
Efecto Pase 
de Movilidad: 
más de 20 mil 
vacunados  
en dos días

REZAGADOS SE ACERCARON A LOS CENTROS DE VACUNACIÓN

Quienes recibieron la pri-
mera dosis entre lunes y 
martes podrán recibir la 
segunda inoculación en 28 
días más y cumplir con los 

14 exigidos para conside-
rarse inmunizados. Ello 
permitirá contar con el 
Pase de Movilidad para las 
Fiestas Patrias. La Región 

del Biobío suma 1.075.391 
personas que tendrán acce-
so al Pase de Movilidad 
para el aniversario patrio.

Inmunidad para Fiestas Patrias sería la motivación.

CIUDAD PÁG.8
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CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.14

A través de una alianza colaborativa se trabajará en la implementación de 
los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) en el ámbito municipal. Los 
ODS son parte de una agenda global orientada a superar los desafíos 
ambientales, políticos y económicos más urgentes del planeta.

UdeC y municipio penquista 
impulsan el desarrollo sostenible

CIUDAD PÁG.6 

DEPORTES PÁG.15

Sinfónica seguirá con 
sesiones en formatos 
online y presencial

Quinteto auricielo obtuvo una venta-
ja clave ante Puente Alto. El lunes 
puede ganar la serie en Santiago.

 FOTO: CORCUDEC

Básquetbol local 
logra su segundo 
triunfo en la  
Casa del Deporte

 FOTO: COMUNICACIONES CD UDEC

El principal objetivo es conocer los 
modos de desplazamiento de las y los 
alumnos, determinar el nivel de actividad 
física y de salud, además de promover los 
hábitos saludables.

Estudio aborda  
la condición de 
salud de estudiantes  
universitarios

CIENCIA&SOCIEDAD PÁG.10
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Plan regulador:  
Vivienda insiste en 
pronunciamiento 
del Consejo Regional
Secretaría ministerial ingresó un  
oficio al Gobierno Regional, luego que  
el gobernador Díaz manifestara a los  
cores que en octubre finaliza plazo  
para aprobar o rechazar el plan. 
CIUDAD PÁG.7

EDITORIAL: VARIANTES DEL CORONAVIRUS Y LA INMUNIDAD DE REBAÑO

Viernes 6 de agosto de 2021, Región del Biobío, N°4801, año XIV

Serán dos conciertos de cámara al mes  
en modo presencial. La temporada virtual 
2021 sigue hoy con “Menuetto Galante”,    
de Wolfgang Amadeus Mozart.
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

PABLO TORRES PLACENCIA  
Colectiva - Justicia en Derechos Humanos 
Corporación y Oficina Jurídica.

El cambio a la Constitución sus-
citó numeroso interés por parte 
de la ciudadanía sobre conceptos 
básicos del constitucionalismo; 
desde qué es una Constitución 
hasta ideas en relación con los de-
rechos humanos. 

Este interés es, sin duda, espe-
ranzador, por cuanto implica una 
ciudadanía verdaderamente inte-
resada en el quehacer político na-
cional y preocupada por participar 
de los debates con un conocimien-
to sustantivo. 

La cantidad de visitas al canal 

sobre otros mediante justificacio-
nes ideológicas como, por ejem-
plo, lo civilizado sobre lo bárbaro. 
Contrario a lo que pudiera pensar-
se, el concepto no dice relación ex-
clusivamente con la raza o etnia, 
sino que puede también aplicarse 
a situaciones de discriminación de 
origen económico y de género. 

Lo que propongo es pensar y re-
flexionar en torno a esta idea a fin 
de problematizar y poder llegar a 
análisis que nos permitan dilucidar 
las estructuras de discriminación, 
que por cierto existen en nuestra 
sociedad, y tratar de llegar a una 
solución de carácter democrático 
que, idealmente, quede plasmada 
en el texto fundamental. Todo lo 
anterior con miras a dar el primer 
paso hacia una sociedad distinta, 
verdaderamente respetuosa con él 
o la otra más allá de una mera in-
vocación de conceptos que no se 
ha arraigado en las ideas de las 
personas que constituyen la base 
de nuestra república. 

Finalmente, quisiera hacer eco 
de la invitación de la Presidenta 
de la Convención Constitucional 
“te invito a leer y descolonizarte”.

online de la Convención es otro 
buen indicador de este interés. 

Creo que en este punto en que 
comienza el trabajo de la Conven-
ción Constitucional es momento 
de destacar otros conceptos de 
tanta, o más, relevancia que lo bá-
sico en materia constitucional que 
permitan a las y los ciudadanos 
ampliar las perspectivas en miras 
a seguir e influir en el quehacer de 
la Convención. 

Tal es el caso del concepto de 
descolonización usado por la Pre-
sidenta de la Convención con oca-
sión de una invitación por RRSS a 
la convencional Cubillos. En efec-
to, este concepto pone en el centro 
de análisis las diversas relaciones 
de poder al interior de una socie-
dad que sufrió, y sufre, un pasado 
colonial. 

En la actualidad el concepto, si 
bien es muy discutido en cuanto a 
sus implicancias y contornos en 
las ciencias sociales, dice relación 
con la persistencia de aspectos co-
loniales en una sociedad entendi-
dos como; La pervivencia de si-
tuaciones que jerarquizan a los in-
dividuos colocando a unos por 

Este concepto pone en 
el centro de análisis 
las diversas 
relaciones de poder al 
interior de una 
sociedad que sufrió, y 
sufre, un pasado 
colonial.

Descolonización

Diario Concepción
Dirección:  Cochrane 1102, Concepción    
Teléfonos:  (41) 23 96 800 
Correo:  contacto@diarioconcepcion.cl     
Web:  www.diarioconcepcion.cl - Twitter: DiarioConce  

Oficina Comercial en Santiago: (2) 23350076  
Suscripciones: 600 8372372  opción 2

Fundado el 20 de mayo de 2008 en la provincia de Concepción 
Directora: Tabita Moreno Becerra 
Editor General: Silvanio Mariani 
Gerente General y Representante Legal: Mauricio Jara Lavín 

CATALINA VALIENTE 
Directora Ejecutiva de Desafío 10X.

La pandemia nos ha hecho más 
vulnerables. Además del impacto 
en salud, ha afectado los empleos. 
Al finalizar julio sabremos nueva-
mente la tasa de desempleo en el 
país. El último registro demostró 
que en 12 meses descendió en 
1,6%. Sin embargo, la cifra de de-
socupación entre febrero y abril 
aumentó 10,2%. 

Desde la perspectiva de la eco-
nomía laboral ajustar el sueldo 
mínimo y sus consecuencias di-
rectas sobre las empresas y la de-
socupación es un debate contro-
versial. Paul Krugman, ganador 
del Premio Nobel de Economía 
en 2008, aseguró que “no hay evi-
dencia de que aumentar el salario 
mínimo sea costoso a nivel de 
empleos”. 

Un sueldo digno no es un freno 
para el crecimiento, ya que contri-
buye a una actividad económica 
más inclusiva y equitativa. Ade-
más, evita empleos precarios. Se-
gún cifras de 2019 del Servicio 

día de hoy, en general han conse-
guido mantener su empleabili-
dad, han aumentado sus ganan-
cias y se ha visto mejorada su 
cultura interna. Razones de so-
bra para, desde hoy, sin esperar 
que nos obligue nadie, se unan 
cada vez más empresas a esta 
iniciativa.

Público de Empleo Estatal (SEPE) 
de España, cuando se ajustó el 
sueldo mínimo, el desempleo bajó 
3,5% en Andalucía. 

Recién tendremos datos de la 
realidad nacional sólo después de 
dicho eventual reajuste. Sin em-
bargo, podemos poner la aten-
ción en iniciativas que buscan mo-
dificar sueldos más bajos y dis-
minuir las brechas desde ya. 
Desafío 10X invita a las empresas 
a convertirse en agentes de cam-
bio a través de dos propuestas 
completamente voluntarias. 

Por un lado, que el sueldo míni-
mo comience desde las 22 UF bru-
to y, por otro, que no exista una di-
ferencia mayor a 10 veces entre el 
sueldo menor y mayor de una em-
presa. 

Con el antecedente de lo ocurri-
do en España, podemos asegurar 
que mejorar el bienestar y poten-
ciar talentos individuales es un 
plus. En el tema de la economía la-
boral, es imprescindible mantener 

el bienestar y la dignidad de las 
personas en el centro del debate. 
Es con ese foco, además, que las 
empresas que se han sumado al 
Desafío 10X han visto mejoras en 
diversas formas. 

Por último, como antecedente 
local, las más de 1.600 empresas 
que son parte del Desafío 10X al 

Sueldos dignos  
y la empleabilidad

El Presidente Sebastián Piñera 
anunció que desde el miércoles 
11 de agosto comenzará la apli-
cación de una tercera dosis, de re-
fuerzo, para las personas que 
cumplan con el esquema com-
pleto de vacunación de Sinovac. 
El nuevo proceso comenzará con 
personas de 86 años o más. 
Anuncio dejó diversas dudas en 
la ciudadanía. 

 
Sebastian Piñera  
@sebastianpinera 
“Este miércoles comenzaremos a 
aplicar una #DosisDeRefuerzo a 
la población ya vacunada. Pri-
mero serán las personas mayo-
res de 55 años que ya tienen dos 
dosis de Sinovac. Este refuerzo 
nos protegerá mejor, incluyendo 
variante Delta, y nos dará mayo-
res libertades y oportunidades”. 
 
Cristina Isabel  
@_Cristina_Isabe 
“Y para los que trabajamos en el 
área de la salud, como será la 
dosis de refuerzo? #DosisDeRe-
fuerzo”. 
 
Wildo Ríos Méndez  
@wildorios 
“Y la primera dosis para los me-
nores de 12 años? están poster-
gados para que los perlas que no 
se vacunaron a tiempo puedan 
salir para las fiestas patrias 
@ministeriosalud @DrEnrique-
Paris @izkia @colmedchile #Do-
sisDeRefuerzo”. 
 
Felipe Abalos  
@abalosfelipe 
“En lo personal me da exacta-
mente lo mismo la marca y pro-
cedencia de la #DosisDeRefuer-
zo, lo único importante es que lo 
antes posible me la pueda poner 
#YoMeVacuno”. 
 
Angelica Figueroa V  
@ange_figueroa 
“Mis papas estaban contentos 
con lo de la dosis de refuerzo 
hasta que dijeron que era az-
trazeneca, ahora dudan y yo tb. 
Quiero ver mas datos. #DosisDe-
Refuerzo”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

T
ras oleadas de mutaciones y nuevas va-
riantes del coronavirus, la inmunidad 
colectiva o de rebaño es todavía una 
meta lejana. De hecho, existen al menos 
ocho variantes del SARS-CoV-2 que  
han despertado mayor inquietud y que 

están entre las de mayor preocupación para la comu-
nidad científica y la Organización Mundial de la Sa-
lud. Así, actualmente tenemos las “variantes de preo-
cupación”, según clasificación de la OMS, que son 
Alfa, Beta, Gama y Delta; y las “variantes de interés”, 
bajo los nombres de Eta, Iota, Cappa y Lambda.  

La OMS también mantiene bajo vigilancia a otras va-
riantes de las cuales se sospecha que pueden represen-
tar un riesgo futuro. En esta categoría “de cuidado” son 
14 mutaciones adicionales.  

Ocurre que con la evolución de la pandemia, las nue-
vas variantes y cepas, la idea de inmunidad de rebaño 
se ha puesto más difícil. Al principio los especialistas de-
cían que era necesario un 70% de población vacunada 
para lograr la protección de grupo. Hoy se informa que 
ese umbral no es suficiente y que el nuevo porcentaje ne-
cesario estaría cercano al 90% o más. 

 Tanto el 70% como el 90% de población vacunada re-
presentan desafíos gigantescos. El caso de Chile es un 
ejemplo de éxito en la inoculación de sus habitantes y 

Variantes del coronavirus  
y la inmunidad de rebaño   

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Mes de la solidaridad 
 
Señora Directora: 

¿Somos solidarios los chilenos? 
Es una pregunta recurrente, que 
aparece cada cierto tiempo, dando 
paso a múltiples estudios. Algunos 
de ellos aseguran que el 30% de no-
sotros nos atribuimos ese adjetivo. 
Otros, más vinculados a la contin-
gencia, afirman que las acciones 
de solidaridad se incrementaron a 
raíz de la pandemia. 

Nosotros podemos asegurar en 
base a la experiencia que sí lo so-
mos. Desde Camiseteados llevamos 
5 años recorriendo el país para en-
contrar y visibilizar a esos agentes 
de cambio que trabajan en silencio y 
desinteresadamente para impactar 
positivamente su comunidad. De 
más de 25 mil casos, hemos premia-
do a 40, representando en ellos lo 
que nos debiera definir como país. 

Somos el reflejo de lo que vemos 
y por eso seguiremos trabajando 
para destacar a esos ciudadanos 
inspiradores que con pequeños y 
grandes proyectos cambian la vida 
de otros, nos hacen sentir orgullo y 
nos motivan a ser mejores. 

Confiamos en que más allá de los 
estudios o lo que creamos, ese es el 
camino. Despertar la solidaridad que 

vive en cada uno a través de buenos 
ejemplos nos llevará a construir jun-
tos un país mejor, haciendo que la so-
lidaridad se extienda mucho más 
que un mes y que termine siendo el 
norte de todo nuestro desarrollo. 

 
Karen Rauch 
 
Cultura 
  
Señora Directora: 

 De a poco seguimos recuperando 
espacios artísticos, patrimoniales y 
culturales. El cierre por la pandemia 
de museos y galerías históricas gol-
peó a miles de personas en la región, 
tanto investigadores, como trabaja-
dores y visitantes. Ahora es momen-
to de volver a darles vida acercándo-
nos y aprendiendo en ellos.  

 
Jaime Monjes Farías 
 
Regreso sin gloria 
  
Señora Directora: 

La ha tenido un tanto difícil, el ex 
ministro Peñailillo en su vuelta a 
Chile, justo cuando la Fiscalía de 
Valparaíso decidió no seguir inves-
tigándolo por el caso facturas falsas 
de SQM por financiamiento ilegal 
de la política, y a la vez, su discurso 

personal, de que todo es falso, to-
dos fueron trabajos profesionales, 
de años de investigación, y que hay 
intereses políticos de destruir su 
imagen, sin embargo, casi simultá-
neamente,  la dirigencia de su ex 
partido (PPD), le cerró definitiva-
mente la posibilidad de ocupar un 
cupo para postular a senador por la 
Región del Biobío, aunque él aclara 
que de postular, lo haría como inde-
pendiente, y como para dejar en 
claro que “no está ni ahí” con su ex 
partido, declaró “No sé el despelote 
que hay y no me puedo hacer cargo 
de ese despelote” (sic)... 

¿Regreso sin gloria?... tal vez 
muy necesario Para Poder Decidir 
su futuro político... 

Nota del pasado: Y pensar que 
solo al cumplir 60 días como Mi-
nistro del Interior, por un viaje a la 
Argentina de la Presidenta Bache-
let, Rodrigo Peñailillo es nombra-
do Vicepresidente de Chile, clara-
mente eran otros tiempos, en que 
Rodrigo Peñailillo, era considera-
do parte del cambio generacional, 
tan necesario en la “vieja guardia” 
de la política nacional, e incluso 
como carta presidencial futura, 
claramente eran otros tiempos.  
 
Luis Enrique Soler Milla

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

ya se anunció una dosis de refuerzo. Mientras tanto, de-
cenas de países apenas han logrado vacunar a poco 
más del 1% de su población contra el coronavirus. Es de-
cir,  las diferentes demandas sanitarias, económicas y so-
ciales afectan el acceso al diagnóstico y a una posible ac-
ción terapéutica. 

Las variantes del virus se van sucediendo una tras otra 
y se impone sobre las demás aquella que ganan mayor ca-
pacidad contagiosa. Es un proceso biológico usual en la 
relación entre patógenos y nuevos huéspedes y los cien-
tíficos estiman que se habrán producido miles de muta-
ciones durante el año y medio de pandemia. La mayoría 
de las mutaciones no han tenido éxito, mientras que 
otras se han ido imponiendo, como la Delta y la Lambda. 

Todo ese panorama debe ser un recordatorio perma-
nente de que el mundo todavía no ha derrotado al co-
ronavirus. En consecuencia, la vacunación, el respeto a 
las medidas de autocuidado y el uso de productos de pro-
tección personal están más vigentes que nunca. 

Los científicos estiman que se habrán 

producido miles de mutaciones 

durante el año y medio de pandemia. 

La mayoría no ha tenido éxito, 

mientras que otras se han ido 

imponiendo, como la Delta y la 

Lambda.

¡
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“Porque la empatía es algo que no debiesemos perder como seres humanos, #NosCuidamos, 
porque tiene que ver con nuestro ser y no solo, o especialmente, con este proceso de pandemia 

que estamos viviendo”. 

Constanza Cruz, comunicadora social.

#NosCuidamos

influye en la baja ejecución 
presupuestaria que tiene 
actualmente la Región. 

El nulo avance en 
los proyectos

La mayoría de los proyectos 
vigentes son de bajo 
impacto para la Región. 

Proyectos  
de bajo impacto

PEV realizará 
plebiscitos en 
comunas de 
Concepción

El Partido Ecologista Verde 
(PEV) inició los trámites para 
realizar cuatro plebiscitos en 
comunas que se podrían ver 
afectadas por proyectos inmo-
biliarios, mineros y rellenos sa-
nitarios. Se trata de Concep-
ción, Hualpén, Penco y Tomé. 

Con el mecanismo la colec-
tividad busca resolver estos 
conflictos ambientales me-
diante la expropiación de zo-
nas amenazadas, para que 
sean destinadas a zonas de 
conservación y esparcimien-
to de la comunidad. 

El diputado por la zona y pre-
sidente de la tienda, Félix Gon-
zález, expresó que “queremos 
plebiscitos legales y vinculan-
tes en esas comunas para que se 
puedan decidir, por ejemplo, en 
Tomé, la expropiación de los te-
rrenos de Curaco Alto para que 
los vecinos tengan un parque, 
en vez de un vertedero. En Pen-
co, que se expropien los terrenos 
de Biolantanidos”. 

El parlamentario agregó que 
en la capital regional “queremos 
expropiar el Humedal Paicaví 
para que no sea propiedad de las 
inmobiliarias, algo similar con 
la Laguna Lo Pineda en Chaimá-
vida, y en Hualpén queremos 
mantener lugares de conserva-
ción como los humedales y el 
santuario de la Naturaleza”. 

El representante del Distrito 
20 recordó que debe participar 
el 50% del padrón de cada co-
muna para que el proceso sea 
vinculante.

DE UN TOTAL DE 151

Una de las prioridades del gober-
nador Rodrigo Díaz, al llegar al edi-
ficio de Prat 525, eran los proyectos 
de inversión regional y el estado en 
que se encontraban. Lo que encon-
tró no es muy positivo.  

Hay 151 proyectos con algún gra-
do de avances desde marzo de 2018, 
mientras que otros 24 simplemen-
te están estancados. Estos tienen, en 
total, un monto asignado de 
$19.481.446.257. 

 “Hay muchas iniciativas que son 
de bajo impacto, por lo que debe-
mos ampliarla y así tener una car-
tera de proyectos que nos permitan 
ejecutar el 100% de los recursos. 
Para lograr esto, hay que tener una 
cartera que exceda el 35% de los di-
neros y esa situación está débil, pero 
se puede corregir para el próximo 
año”, explicó Díaz 

 
Baja ejecución 

Uno de los mayores problemas 
que tiene la Región en este minuto 
es su baja ejecución presupuestaria, 
situación que debe ser enfrentada 
por el gobernador Díaz, a modo de 
herencia, pues las cifras se arrastran 
desde la administración de Patricio 
Kuhn, como intendente.  

Al 30 de junio, Biobío recibió más 
de $51 mil millones, de los cuales ha 
gastado casi $31 millones. El erario 
vigente para este año, entre inver-
sión y administración es cercano a 
$99 mil millones. 

El gobernador dijo que “heredé 
una de las más bajas ejecuciones 
presupuestarias y eso nos hace po-
ner en riesgo que no podamos eje-
cutar todo el presupuesto. Se nece-
sita tener una cartera de proyectos 
y recibí un Gore con mucha subrro-
gancia, sin toma de decisiones”.  

 
Negociaciones 

Bajo este escenario, una de las si-
tuaciones más complejas será pedir 
más dinero para el próximo año, así 
lo manifestó la diputada e integran-
te de la comisión de Gobierno, Joa-
nna Pérez (DC). 

“Se está  haciendo un trabajo de 
apalancamiento y se deberá poner 
acento en materia económica, so-

24 iniciativas “duermen” 
hace dos años en el Gore

Se trata de compromisos que no han 
tenido movimientos en los últimos 
24 meses y que aún están vigentes. 

Los dineros comprometidos superan 
los $19 mil millones.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

cial, conectividad y vivienda. Aquí 
se puede desplegar un trabajo en la 
eficiencia del gasto”, dijo.  

El diputado e integrante de la 
comisión de Hacienda, Manuel 
Monsalve (PS), dijo que “ahora el 
factor de los gobernadores será 
clave, al igual que fortalecer los 
presupuestos de las regiones. Va-
mos a buscar un aumento del era-
rio. Tiene que existir un debate so-
bre el traspaso de competencias, 
en materia presupuestaria como 
en Corfo o Serviu”. 

Sergio Bobadilla (UDI), en tanto, 
pidió dejar de lado los intereses po-
líticos. “Debemos exigir que se apor-
ten los recursos necesarios para la 
Región y es una desventaja que exis-

ta una ejecución baja. Nos quedan 
cinco meses para lograr una ejecu-
ción exitosa, hay varios proyectos 
con RS y es el Gore el que debe ge-
nerar la firma de convenios y trans-
ferir los recursos”. 

Leonidas Romero (RN) fue más 
allá y cuestionó lo realizado en la 
gestión de Kuhn. “Si las cosas se 
han hecho mal, hay que reconocer-
lo, yo voy a apoyar al gobernador en 
cualquier petición que realice. Las 
necesidades de la Región están pri-
mero y tendremos que sentarnos 
entre todos a conversar en benefi-
cio del Biobío”.

FOTO: CEDIDA

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

LA CARTERA de proyectos es aprobada por el Consejo Regional.
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Mediante presentación de fecha 02.03.2021, la empresa Energía Eólica San Matías SpA., ha solicitado concesión definitiva para establecer una línea de transmisión de energía eléctrica, correspondiente al proyecto denominado 
“Línea de Transmisión Eléctrica 33 kV Parque Eólico San Matías Tramo 1”, ubicado en la Región del Bío Bío, Provincia del Bío Bío, comuna de Los Ángeles. 
 
La presente solicitud de concesión definitiva afectará las propiedades particulares y los Bienes Nacionales de Uso Público que se indican a continuación: 

EXTRACTO SOLICITUD DE CONCESIÓN ELÉCTRICA DEFINITIVA

 
ID 
 
 
 

1 
 
 
 

2 
 
 
 
 

3 
 
 
 

4

 
PROPIETARIO 

 
 
 

SOCIEDAD AGRÍCOLA QUELEN LIMITADA 
 
 

JOSÉ JUAN VALDEBENITO GODOY 
PEDRO RAÚL VALDEBENITO GODOY 

PABLINA ANGÉLICA VALDEBENITO GODOY 
JULIA MÓNICA VALDEBENITO GODOY 

 
 

BNUP 
 
 
 

SOCIEDAD AGRÍCOLA QUELEN LIMITADA 

LONGITUD DE 
ATRAVIESO 
BNUP [m] 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

9,42

SUPERFICIE 
SERVIDUMBRE 

[m2] 
 
 

7.139 
 
 
 

4.630 
 
 
 
 
 
 
 
 

14.793

 
FOJAS 

 
 
 

231 
 
 
 

9935 
1176 

 
 
 
 
 
 
 

5008

COMUNA 
PROVINCIA 

REGIÓN 
 

LOS ÁNGELES 
BÍO BÍO 

DEL BÍO BÍO 
 

LOS ÁNGELES 
BÍO BÍO 

DEL BÍO BÍO 
 
 

LOS ÁNGELES 
BÍO BÍO 

DEL BÍO BÍO 
 

LOS ÁNGELES 
BÍO BÍO 

DEL BÍO BÍO

 
AÑO 

 
 
 

2017 
 
 
 

2018 
2019 

 
 
 
 
 
 
 

2017

 
PREDIO 

 
 

LOTE UNO RESULTANTE DE LA SUBDIVISIÓN DE LA PARCELA 
NÚMERO DOCE DEL PROYECTO DE PARCELACIÓN SOL DE 

RARINCO Y PORVENIR. 
 
 

PARCELA NÚMERO ONCE DEL PROYECTO DE PARCELACIÓN 
SOL DE RARINCO Y PORVENIR. 

 
 
 

ESTERO QUILBO-BUENO 
 
 

LOTE NÚMERO DOS, DEL PLANO DE SUBDIVISIÓN DEL RESTO 
DE UNA PROPIEDAD DE MAYOR CABIDA DENOMINADO SAN 

LUIS, UBICADO EN LA LOCALIDAD DE SANTA FE.

LONGITUD DE 
SERVIDUMBRE LÍNEA 

ELÉCTRICA [m] 
 
 

519,27 
 
 
 

320,40 
 
 
 
 
 
 
 
 

1128,81

 
N° 

 
 
 

190 
 
 
 

6934 
1083 

 
 
 
 
 
 
 

3884

 
CONSERVADOR 

 
 
 

LOS ÁNGELES 
 
 
 

LOS ÁNGELES 
 
 
 
 
 
 
 
 

LOS ÁNGELES

 
N° DE 

PLANO 
 
 

PES-1 
 
 
 

PES-2 
 
 
 
 
 
 
 
 

PES-4

En conformidad a lo indicado en la letra i) del artículo 25 de la LGSE, señalamos que el proyecto no presenta cruces ni paralelismos con otras líneas eléctricas, obras e instalaciones existentes. 
 
Toda la información relativa a la solicitud de concesión se encuentra disponible en la página web y en las oficinas de la Superintendencia de Electricidad y Combustibles. 

El proyecto presenta el siguiente cruce con Bienes Nacionales de Uso Público: 

Identificación de Cruce 
 
 

ID-3

Cruce entre Vértices 
 
 

V10 – V11

Cruce entre Cámaras 
 

C12 
 

C13

Tabla de cruce con estero de Línea de Transmisión Eléctrica 33 kV Parque Eólico San Matías Tramo 1

Nombre 
 
 

Estero Quilbo-Bueno

Distancia Pliego Técnico Normativo: RPTD N°11 Líneas de Alta y Extra Alta Tensión 
 
 

No aplica al cruzar adosado al puente

Paula Narváez no apoyará a 
involucrados en platas políticas

Las esquirlas por la reaparición 
pública de Rodrigo Peñailillo, quien 
tiene intención de postular al Sena-
do por el Biobío, siguen generando 
ronchas en la oposición. 

Esta vez fue la presidenciable del 
PS, PPD, PL y Nuevo Trato, Paula 
Narváez, la que se refirió a los cues-
tionamientos que existen en el 
mundo político por eventuales apo-
yos a quienes fueron mencionados 
en las indagatorias por financia-
miento irregular de la política. 

Narváez fue tajante y aseguró que 
no apoyará a ningún candidato que 
se haya visto involucrado en estos 
hechos. “La decisión, entiendo yo, 
depende de los partidos políticos 
que eventualmente lo pudiesen 
apoyar. En mi caso, no apoyaré a 
ningún candidato que tenga un vín-
culo con el financiamiento irregular 
de la política”, aseguró. 

La militante socialista agregó 
que “los estándares que hoy tene-
mos en el país sobre el comporta-
miento ético en la política superan 
con creces a los del pasado y para 
renovar las confianzas con las per-
sonas no podemos quedarnos en 
consideraciones procedimental, 
jurídico o del ámbito formal legal, 
tenemos que levantar el estándar 
y la impecabilidad de las personas 
tiene que ser total”. 
 
Estándar ético 

En el PS surgió el respaldo, de to-
dos los actores, a las palabras de su 
presidenciable. 

El diputado del Distrito 21, Ma-
nuel Monsalve, dijo que “este es uno 

lucrados en ningún acto que nos 
sonroje y generen efectos dañi-
nos a la democracia”. 

La precandidata al Senado, Cle-
mira Pacheco, compartió el testi-
monio de Narváez y agregó que “es 
uno de los temas más complejos 
que se ha vivido es el financiamien-
to irregular de la política”. 

Respecto a las candidaturas 
y/o eventuales apoyos, dijo que 
corresponde a “decisiones de 
cada partido”. 

 
Sin apoyo del PPD 

El PPD regional, en tanto, confir-
mó que Rodrigo Peñailillo, no es 
opción. “En lo que es la estructura 
partidaria, él ni siquiera se ha pre-
inscrito. No es tema en este minu-
to. Estamos levantando los estánda-
res en el partido y en virtud de ello 
no podrá ser candidato por el PPD”, 
dijo la timonel electa, Alicia Yáñez.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

PRECANDIDATA PRESIDENCIAL DE VISITA EN CONCEPCIÓN

Tras cuestionamientos a precandidatos del sector, relacionados con el caso SQM, 
la carta del PS dijo que los estándares éticos deben ser mayores a los del pasado.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

NARVÁEZ  ESTUVO  
flanqueada por los 
precandidatos del PS 
en el Biobío.

cieron vista gorda”. 
El colega del Distrito 20, Gastón 

Saavedra, comentó que “es la exi-
gencia que debe haber siempre. 
Nosotros no debemos tener los 
papeles manchados, debemos te-
ner trasparencia y no estar invo-

de los hechos más graves que ha 
ocurrido y socavó la confianza en la 
política. La integridad es un hecho 
intransable y debe serlo para los 
partidos. Acá los partidos deben 
portarse como deben y hay respon-
sabilidades políticas de quienes hi-
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“Porque estamos en un punto de recuperación importante, necesitamos cuidarnos para avan-
zar. Ahora viene la tercera dosis, así que debemos seguir con el calendario de vacunación para dejar 

atrás este mal tiempo”.

Alexis Fernández, ingeniero forestal

#NosCuidamos

a trabajos y tesis de 
estudiantes de postgrado de 
la Facultad de Ciencias 
Ambientales. 

Avances se harán 
en base

Se constituyó Comité 
Municipal para sacar 
adelante el desafío donde el 
municipio y la UdeC serán 
actores relevantes.

Comité  
Municipal

UdeC y municipio penquista firman 
convenio para implementación de ODS

ENTIDADES CERRARON PACTO COLABORATIVO ENTRE AMBAS INSTITUCIONES

En una ceremonia realizada en el 
Salón de Honor “Regidor Carlos 
Contreras Maluje” de la Municipa-
lidad de Concepción, la Universidad 
de Concepción (UdeC) y el munici-
pio penquista firmaron el convenio 
para la implementación de los Ob-
jetivos de Desarrollo Sostenible 
(ODS) en el ámbito municipal. 

La agenda 2030 y los ODS se ges-
taron en Río de Janeiro en el año 
2012 con el objetivo de elaborar los 
desafíos ambientales, políticos y 
económicos más urgentes del pla-
neta. Tras largas negociaciones, el 
25 de septiembre de 2015, los 193 
miembros de la ONU suscribieron 
el convenio para erradicar la po-
breza, combatir las desigualdades y 
promover la prosperidad resguar-

Alianza busca trabajar en el desarrollo sostenible de Concepción. La casa de estudios, a través de la 
Facultad de Ciencias Ambientales, será actor relevante en el apoyo para alcanzar los objetivos.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

dando el planeta.  
El convenio tiene como objetivo 

establecer una alianza virtuosa y 
trabajar en el desarrollo sostenible 
de Concepción, lo cual se mate-
rializará a través del apoyo de la 
UdeC, la implementación de la 
agenda 2030. Los 17 ODS serán 
parte de la gestión, considerándo-
los dentro del Plan de Desarrollo 
Comunal (Pladeco), el plan estra-
tégico y el presupuesto municipal 
para el desarrollo local. 

Sobre la firma del convenio, el 
rector de la UdeC, Carlos Saavedra, 
manifestó que “es un acto simbóli-
co, en donde la municipalidad de 
Concepción y nuestra casa de estu-
dios sellan este compromiso para 
generar mejores condiciones de 
igualdad, de atención y cuidado de 
las personas, mejoras económicas, 

sociales ambientales y garantizar 
que todas las personas tengan un 
acceso digno a un mejor planeta”. 

Agregó que “Nos llena de orgullo 
el compromiso que se establece 
entre estas dos instituciones. En 
nuestro caso, será la Facultad de 
Ciencias Ambientales quien lleva-
rá adelante el convenio. Todos los 
profesionales y académicos traba-
jarán en pos de los objetivos junto 
al comité que se formó desde la 
municipalidad”. 

El alcalde de Concepción, Álvaro 
Ortiz, señaló que “no nos podemos 
quedar en declaraciones de buenas 
intenciones. Ahora debemos pasar 
a la acción. Nuevamente hemos en-
contrado en la UdeC un aliado para 
llevar adelante cada uno de estos 
ODS, por lo tanto, este trabajo que 
se está realizando, no solo lo vemos 

desde el punto de vista medioam-
biental, también económico y so-
cial, para ver cómo somos capaces 
de crear un mejor lugar para vivir”. 

Añadió que “como municipio ya 
llevamos adelante variadas accio-
nes durante este periodo y también 
nos sometimos a procesos de eva-
luación. Ha sido la UdeC quien nos 
ha medido en acciones, funciones y 
objetivos que tenemos como muni-
cipio. Tenemos que seguir avanzan-
do desde el ámbito de desarrollo 
sostenible. Para eso, hay que seguir 
trabajando con las universidades. 
Somos una ciudad universitaria por 
excelencia y debemos implemen-
tar estudios y trabajos que dejarán 
beneficios en diferentes espacios”.

EL RECTOR de la 
UdeC, Carlos Saavedra, 

y el alcalde de 
Concepción, Álvaro 

Ortiz, en la firma del 
convenio.

Daniel Núñez Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Retomar las actividades culturales presen-
ciales para los vecinos y vecinas que se han 
visto afectados por las restricciones de la pan-
demia, es uno de los objetivos que está traba-
jando el Centro Cultural de la Municipalidad 
de Chiguayante. 

En ese contexto, la baja en los contagios 
COVID 19 ha abierto posibilidades para dar un 
nuevo impulso a panoramas culturales pre-
senciales en Chiguayante, especialmente para 
niños, niñas, adolescentes y adultos mayores, 
quienes han resentido los prolongados perio-

DE LA CUARENTENA A LAS ARTES:  
CENTRO CULTURAL DE CHIGUAYANTE 
RETOMA CARTELERA DE 
ACTIVIDADES PRESENCIALES

dado continuidad a las actividades culturales vía 
remota, pero ahora, gracias a los buenos indi-
cadores sanitarios, tenemos la posibilidad de abrir 
estos espacios necesarios, también, para recu-
perar la salud de nuestros vecinos y vecinas”. 

Por su parte, la encargada del Centro Cultural 
Chiguayante, María Alejandra Valdivia, destacó 
la programación para este mes. “Hemos prepa-
rado actividades, como cine del recuerdo, pelí-
culas familiares y una sorpresa con improvisacio-
nes y stand up comedy para los más jóvenes” 

La parrilla de este mes incluye la exposición 
“Gestos de Río” de la artista local, Leonor Bae-
za, además de cine familiar (martes y jueves), 
cine del recuerdo (todos los lunes) y Show en 
vivo, agendado para el 20 de agosto. Para asis-
tir, se requiere nscripción la que se puede hacer 
contactando a la Casa de Cultura Chiguayante 
en sus redes sociales o vía telefónica.

dos de cuarentena.  
Al respecto, el alcalde de Chiguayante, Anto-

nio Rivas, destacó este retorno a la presencia-
lidad al indicar que “a pesar de la pandemia, hemos 

SEGÚN LA SEREMI, LA INSTANCIA POLÍTICA DEBE VOTAR ANTES DEL DOMINGO

La discusión en torno al Plan 
Regulador Metropolitano de Con-
cepción se ha transformado en uno 
de los temas más polémicos del 
último tiempo en la Región. Y la se-
rie de situaciones disonantes se 
arrastran hace meses.  

Primero, por la forma en cómo el 
documento llegó al Consejo Re-
gional (Core) para que la instancia 
se pronunciara (antes de la asun-
ción del gobernador regional y sin 
haber sido socializado con la, en-
tonces, futura máxima autoridad); 
luego, por las variadas críticas que 
se han surgido desde las organiza-
ciones sociales y concejales de dis-
tintas comunas de la provincia de 
Concepción por la supuesta falta 
de participación ciudadana; y aho-
ra, por las diferencias que existen 
entre autoridades, respecto del 
“plazo fatal” para aprobar o recha-
zar el instrumento. 

La historia, que cuenta con una 
serie de subtramas, es más o menos 
así. De un lado se encuentran las au-
toridades del gobierno central, re-
presentadas por el seremi de Vi-
vienda, Sebastián Abudoj, que sos-
tienen que el instrumento, que ya 
fue debidamente sociabilizado con 
alcaldes, Juntas de Vecinos y orga-
nizaciones sociales, debe ser apro-
bado o rechazado por el Core antes 
de este domingo, sino el plan será 
aprobado “por omisión”. 

Lo anterior, considerando los 90 
días de plazo que tenía la instancia 
política para revisarlo y evaluarlo, a 
partir del 6 de mayo, cuando se en-
tregó toda la documentación a la 
entonces máxima autoridad regio-
nal, el intendente Patricio Kuhn 
(hoy delegado presidencial). 

En la otras vereda está el Gobier-
no Regional (Gore) que encabeza 
el gobernador, Rodrigo Díaz, que 
en la última sesión del Core, el miér-
coles en la tarde, llamó a los inte-

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Secretaría ministerial ingresó un oficio al Gobierno Regional,  
luego que el gobernador Díaz manifestara a los cores que 
existe plazo para aprobar o rechazar el plan hasta octubre. 

grantes de la instancia a estar tran-
quilos, pues el “plazo fatal” se cum-
ple el próximo 14 de octubre. Lo an-
terior, explicó Díaz, tras el análisis 
jurídico efectuado por los funciona-
rios del Gore, las reuniones que se 
han sostenido con Contaloría y la 
opinión de externa de profesionales 
del derecho administrativo. 

Así, mientras Abudoj habla de 
que se deben contar días corridos a 
partir de la entrega del documento, 
Díaz apunta a días hábiles, y por 
cierto, a partir de una fecha diferen-
te: el 3 de junio. 

Por cierto, Díaz también es crí-
tico del supuesto trabajo de so-
cialización realizado en la formu-
lación del plan. 

Ambas autoridades, argumen-
tos más, argumentos menos, vol-
vieron a insistir en sus respectivos 
puntos el día de ayer, y a estas al-
turas todo parece estar en manos 
de Contraloría. 

Durante la  sesión del miércoles, 
Díaz comentó que se prepara un 
informe jurídico que se hará llegar 
la próxima semana a los cores.

Ángel Rogel Álvarez  
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

Prmc: Vivienda insiste 
en pronunciamiento 
del Consejo Regional 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EL PLAN Regulador Metropolitano regla una 
serie de situaciones relacionadas a proyectos de 
infraestructura en la provincia penquista.

Con todas las medidas sanitarias 
correspondientes, la Municipalidad 
de Chiguayante reinició las 
actividades culturales, con foco en 
grupos que se han visto afectados 
por largos periodos de cuarentena.

se cumple el “plazo fatal” 
para que el Consejo Regional 
se pronuncie, según el 
gobernador regional.

de octubre 
14

La iniciativa se ha 
transformado en un 
verdadero “gallito” entre 
autoridades de la Región.

Opiniones 
divididas
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Pase de Movilidad motiva vacunación 
de más de 20.000 personas en dos días 

QUIENES RECIBIERON LA FÓRMULA EL LUNES O MARTES ALCANZARÁN LA INMUNIDAD PARA FIESTAS PATRIAS 

“No me había vacunado, porque 
no había tenido tiempo. Ahora me 
lo hice, porque alcanzo justo a te-
ner el pase para el 18 y ahora que es-
tamos mejor será la oportunidad 
de salir y celebrar las Fiestas Pa-
trias”, aseguró Juan Molina, quien 
recibió la primera dosis el martes 
en la Tortuga de Talcahuano.    

Como este porteño fueron más 
de 20.000 las personas que se acer-
caron entre lunes y martes para 
obtener la primera dosis, pues al 
hacerlo entre estos dos días alcan-
zaban a recibir la segunda dosis en 
28 días más y cumplir con los 14 
exigidos para considerarse inmuni-
zados antes de las Fiestas Patrias, 
contando con Pase de Movilidad. 

La seremi (s) de Salud, Isabel 
Rojas, detalló que entre lunes y 
martes a nivel regional optaron a 
primera dosis 19.924 personas y 
otras 102 fueron inoculadas con 
la fórmula única de Cansino, to-
talizando 20.026 en las dos jorna-
das, con las que la Región tiene 
1.075. 391 personas que tendrán 
Pase de Movilidad para el aniver-
sario patrio.   

La autoridad sanitaria dijo que 
independiente de la variable que 
impulse a la vacunación, lo impor-
tante es que la cobertura va en au-
mento y aseguró que aún están a la 
espera del protocolo que emitirá el 
Minsal para celebraciones en Fies-
tas Patrias, pero que las personas 
deben recordar que el uso de la 
mascarilla, distancia física y lava-
do de manos se deben mantener 
en todo momento.   

A pesar de las cifras, aún la Re-
gión cuenta con un 14% de rezaga-

El 70% de las personas en UCI no están inoculadas. Todas están con ventilación mecánica. Salud 
confirmó que dosis de refuerzo parte la próxima semana se estima una demanda de 120.226 personas.

FOTO: MUNICIPALIDAD DE CONCEPCIÓN

dos, siendo el grupo de 14 a 19 años 
el con menos cumplimiento, con 
sólo 30,6% de cobertura en prime-
ra dosis, personas que tendrán la 
posibilidad de vacunarse entre lu-
nes y martes de la próxima semana.  

En las últimas 24 horas la Re-
gión registró 109 casos nuevos y 
582 activos lo que, a juicio de Ro-
jas, revela que la curva epidemio-
lógica va en descenso, demostrado 
con una tasa de incidencia de 48 
activos por cada 100.000 habitan-
tes. “Ya los estudios del Minsal han 
demostrado la efectividad de la va-
cuna (...) por lo que es importante 
aumentar la cobertura”.  

Eso sí ayer se agregaron, según el 
Departamentos de Estadísticas e 
Información en Salud (Deis), 18 
víctimas fatales en la Región con 
las que la zona acumula 2.547 que 
no sobrevivieron a la Covid-19.  

Además se informó que el sere-
mi de Salud, Héctor Muñoz, hospi-
talizado en la clínica Biobío aque-
jado por una neumonía derivada 
del Covid-19, ha evolucionado de 
forma positiva y se encuentra bajo 
estricto monitoreo. 

 
Tercera dosis  

El Presidente Sebastián Piñera 
confirmó ayer el inicio de una ino-
culación de refuerzo para adultos 
mayores, inmunodeprimidos y 
personas con comorbilidades que, 
según explicó la seremi (s) de Sa-
lud, se iniciará el miércoles 11 con 
personas de 86 años y más vacuna-
das con segunda dosis Sinovac en-
tre el 1 y el 14 de marzo; entre 82 y 
85 años el jueves y el viernes entre 
79 y 81 años. 

Considerando desde el 11 al 20 
de agosto se estima una demanda 

tividad, se irán entregando de 
acuerdo a la fecha de término de 
esquema y edades para evitar aglo-
meraciones.  

En tanto los inmunodeprimidos, 
desde los 16 años, que hayan recibi-
do su segunda dosis hasta el 31 de 
mayo recibirán un refuerzo de Pfizer.  

 
Test de antígeno en isla 

El Centro de salud de Puerto Sur 
en la Isla Santa María desde ayer 
cuenta con la ficha técnica de test 
de antígeno que permitirá detectar 
tempranamente casos de Covid-
19, favoreciendo la trazabilidad y 
el aislamiento.  

Misael Aguayo, enfermero coor-

dinador del centro comunitario de 
salud de la isla, destacó con el test 
podrán contar con el resultado en 
menos de una hora y que ya no 
tendrán problemas logísticos para 
el envío de muestras.  

Cabe destacar que desde que se 
implementó la técnica en la Re-
gión, a mediados de marzo y has-
ta el 4 de agosto,  en la Región se 
han practicado 24.074 test de an-
tígenos de los cuales 1.603 fueron 
positivas en la provincia de Con-
cepción, 706 en Arauco y 714 en 
Biobío. 

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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Twitter @DiarioConce 
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Inoculación “se ve reflejada” en pacientes en camas críticas

Actualmente 253 pacientes Covid-19 están hospitaliza-
dos en la red asistencial regional, 85 en UCI y 67 conecta-
dos a ventilación mecánica. “Vemos el reflejo de cómo ha 
ido bajando el paciente Covid en las camas críticas (...) lo 
que muestra el efecto de la vacuna”, detalló el coordina-
dor de Redes Asistenciales de la Macro Zona, Carlos Vera.  

Lamentablemente siguen llegando en estado grave  quie-
nes han decidido no vacunarse. “Un 70% de los pacientes 

que están en UCI no están vacunados y el 100% requirie-
ron ventilación mecánica”, dijo y agregó que entre los vacu-
nados sólo el 15% requirió de ventilador, lo que muestra la 
efectividad de la vacuna para evitar estados de gravedad.  

En cuanto a los pacientes no Covid hay 1.787 hospitali-
zados, la mayoría 1.001 en camas medias a espera de algu-
na intervención o procedimiento. Del total 124 están en 
cama UCI y 52 con ventilación mecánica.  

proyectada de 129.226 personas 
que recibirán a dosis de refuerzo de 
Astrazeneca, fórmula que según 
la subsecretaria de Salud Pública, 
Paula Daza, tendría una alta efec-
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“Con mi familia nos quedamos en casa y al salir temporalmente cumplimos todas las recomen-
daciones. Así, cuando la pandemia termine y estemos todos juntos de nuevo, recordaremos que 

al cumplirlo nos habremos cuidado a nosotros y a todos quienes conviven a nuestro alrededor.”   

Jaime Cariñe, académico de la Ucsc

#NosCuidamos

TRABAJO LIDERADO POR INCAR DA PROPUESTAS

Decidir desde la ciencia: una clave 
para la salmonicultura sustentable

FOTO: DORIS SOTO INCAR UDEC

Estudio sobre peligros de marea roja 
releva necesidad de considerar riesgos 
climáticos y el enfoque ecosistémico.

La urgencia de integrar de manera 
sistemática la capacidad científica 
para el análisis de riesgo y predictiva 
de floraciones algales nocivas (FAN) 
que existe en Chile para la toma de de-
cisiones y generación de estrategias 
como clave para hacer más sustenta-
ble a la industria salmonera aborda el 
artículo “Advertencias científicas po-
drían reducir la mortalidad de los sal-
mones en granjas de cultivo por flora-
ción de algas nocivas”, publicado re-
cientemente en Marine Policy.  

La doctora Doris Soto, investiga-
dora del Centro Interdisciplinario de 
Investigación en Acuicultura Susten-
table (Incar) de la Universidad de 
Concepción (UdeC), lidera el paper 
que plasma propuestas para favore-
cer a la industria nacional, la segun-
da más importante del mundo y que 
se concentra en la zona sur, y al am-
biente natural donde se da la activi-
dad. Todo basado en evidencia sur-
gida desde su propio trabajo que alu-
de a un hecho reciente. En abril de 
2021, en el fiordo Comau, donde ope-
ran centros de cultivos de varias em-
presas, se produjo un magno e inten-
so evento de FAN, conocidos en el 
país como marea roja, con conse-
cuencias medioambientales y econó-
micas relevantes, estimándose las 
pérdidas en 5 mil toneladas de peces. 
Una combinación de condiciones 
climáticas y posiblemente antrópicas 
(humanas) fueron gatillantes y/o 
agravantes del fenómeno que “cum-

menos, circulan menos y se produce 
más estratificación de los ecosiste-
mas, existiendo condiciones más pro-
picias para que se generen FAN”, 
apunta. Así, afirma que el principal 
forzante climático hoy y de cara al fu-
turo es la disminución en precipitacio-
nes y la sequía, habiendo una desde 
2010 en Chile asociada al cambio cli-
mático y las predicciones son que el fe-
nómeno seguirá ocurriendo y proba-
blemente con mayor intensidad y/o 
frecuencia.  

La cantidad de nutrientes dispo-
nibles en el cuerpo de agua es otra 
variable. Y aquí las condiciones na-
turales empiezan a hacer una noci-
va sinergia con el impacto directo de 
la actividad humana, indirecto al ser 
responsable del calentamiento glo-
bal que está acelerando el cambio cli-
mático, pues en un ambiente como 
Comau la salmonicultura sería el 
factor más importante ingresando 
nutrientes al ecosistema a través de 
fecas y excreción de peces. Por eso, 
“la biomasa de salmones que se cul-
tiva en estos cuerpos de agua produ-
ce nutrientes que consideramos un 
elemento del riesgo, porque los nu-
trientes pueden, si no gatillar, facili-
tar la extensión y permanencia de al-
gunas FAN”, advierte. Algo sobre lo 
que enfatiza la urgente necesidad 
de profundizar con investigaciones, 
pues reconoce que “no tenemos ab-
soluta certeza de que los nutrientes 
de la industria salmonera influyan en 
las mareas rojas, pues no ha habido 
estudios que permitan evaluar de 

manera precisa el efecto de estos”. 
Desde allí, se detiene en la propues-

ta y necesidad “de hacer una evalua-
ción con un enfoque ecosistémico, es 
decir que mire y analice la capacidad 
de los ecosistemas” en cuanto a la 
carga de producción que puede so-
portar una zona según sus condicio-
nes a la hora de hacer estudios de im-
pacto ambiental de los centros de cul-
tivo previo a su emplazamiento y 
periódicamente, pues el sistema de 
evaluación de impacto ambiental 
(Seia) no considera el transporte po-
tencial de nutrientes o materia orgá-
nica más allá de las jaulas de peces. 
Desde una toma de decisiones basa-
da en evidencia científica, la industria 
y los reguladores están frente a la 
oportunidad de evolucionar hacia 
una producción que entiende, se hace 
cargo y mitiga sus efectos en el am-
biente y que no sólo atiende su ope-
ración e impactos acotados al centro 
de cultivo, enfatiza.  

La experta recalca que también su-
gieren que en dichos ambientes haya 
un monitoreo de distintas variables 
climáticas y ambientales que sea in-
tensivo y ajustado al nivel de riesgo en 
miras a la alerta temprana de FAN, 
además de tener áreas marinas prote-
gidas para monitorear paralelamente 
potenciales efectos del cambio climá-
tico para evaluar su impacto de mane-
ra independiente a la salmonicultura 
y otros factores antrópicos.

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl
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EN EL FIORDO COMAU se produjo un 
gran evento de marea roja en abril. Y 
variables climáticas con humanas 
pudieron haber hecho sinergia, pues allí 
hay varios centros de cultivo de salmón.

“Biomasa de salmones que se 
cultiva produce nutrientes que 
consideramos un elemento del 
riesgo de FAN”. 
Doctora Doris Soto,  
investigadora Incar-UdeC 

FRASE plió nuestra predicción”, sostiene. 
Y es que en dos estudios previos, con 

resultados publicados en 2020, esta 
zona fue una de las catalogadas de 
alto riesgo de FAN, afirma, por lo que 
pueden volver a ocurrir allí y en otras 
áreas sureñas. El primero se desarro-
lló junto a WWF Chile y propone te-
ner un enfoque más ecosistémico en 
la gestión de la acuicultura e hizo un 
análisis de riesgo preliminar compa-
rativo de eutroficación de cuerpos de 
agua que se usan para la producción 
de salmones. El segundo se elaboró en 
el marco del “Atlas de Riesgos Climá-
ticos” impulsado por el Ministerio de 
Medio Ambiente, disponible en ar-
clim.mma.gob.cl y se incentiva a revi-
sarlo, pues podría permitir generar 
medidas oportunas que prevengan o 
mitiguen peligros. 

 
Riesgos y propuestas 

Cada trabajo abordó frentes parti-
culares y la realidad es que varios fac-
tores ambientales o climáticos se com-
binan para producir una FAN, pero la 
doctora Soto destaca la menor tasa de 
ventilación y recambio del agua en 
los cuerpos. “Estos dependen mucho 
de la cantidad de agua dulce que ingre-
sa y, por tanto, en la medida que entra 
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mayores de 15 años en Chile 
tiene un estilo de vida 
sedentario, según Encuesta 
Nacional de Salud 2016-17.

de chilenos

86,7%

se condice con la alta de 
patologías crónicas no 
transmisibles como diabetes 
e hipertensión, entre otras 
asociadas a hábitos nocivos.

Prevalencia de la 
inactividad física

UBB es parte de estudio sobre estilo de  
vida y salud de universitarios en Chile

TRABAJO SE REALIZA EN EL MARCO DE UN PROYECTO ASOCIATIVO NACIONAL DE UNIVERSIDADES DEL CUECH

El 74,2% de los mayores de 15 años 
en Chile tiene exceso de peso (desde 
sobrepeso a obesidad mórbida), 46% 
dislipidemias, 27,6% hipertensión y 
12,3% diabetes. Estas patologías tie-
nen en común ser crónicas no trans-
misibles, factor de riesgo cardiovas-
cular y sus grandes causas están en 
estilos de vida nocivos en cuanto a 
dieta y sedentarismo, que prevalece 
en la rutina del 86,7% de los chilenos. 
La última Encuesta Nacional de Sa-
lud 2016-2017 advirtió todas esas ci-
fras que cuantifican una realidad 
que “hace más evidente la relación 
entre la actividad física y la salud”, re-
salta la doctora Ximena Díaz, acadé-
mica del Departamento de Ciencias 
de la Educación y coordinadora del 
Grupo de Calidad de Vida de la Uni-
versidad del Bío-Bío (UBB).  

Y conocer cómo se está dando ese 
vínculo en los jóvenes de Chile bus-
cará el proyecto asociativo nacional 
del Consorcio de Universidades del 
Estado de Chile (Cuech) “Modo de 
desplazamiento, actividad física e 
indicadores de salud en estudiantes 
universitarios” del que participará. 
Este se adjudicó en 2020, tiene  2 
años de ejecución, lo lidera la Univer-
sidad de Playa Ancha y también par-
ticipan investigadores de las univer-
sidades de Tarapacá y Antofagasta. 
Su realización se enmarca, además, 
en un proyecto global coordinado 
por expertos de la Universidad de 
Granada en España y en Chile por las 
tres recién mencionadas junto a la 
Pontificia Universidad Católica de 
Valparaíso. Todas las instituciones y  
la UBB integran la Red Iberoameri-
cana de Investigadores en Despla-
zamiento Activo, Salud y Sostenibi-
lidad (https://riidass.com/), confor-
mada por 29 expertos de 9 países. 

 
El trabajo 

Ximena Díaz, también investiga-
dora del Grupo Elhoc (Epidemiology 
of Lifestyle and Health Outcomes in 
Chile), cuenta que buscarán inda-
gar cómo se desplaza la población 
universitaria de cada institución chi-
lena participante y así su nivel de 
actividad física. Esto con el objetivo 
principal de “verificar si se realiza 

La académica Ximena Díaz lidera la investigación local que tiene como principal objetivo indagar en los 
modos de desplazamiento y si son activos, en miras a promover la actividad física y hábitos saludables.

FOTO: CAPTURA DE IMAGEN UBB

que todas las personas necesitan des-
plazarse habitualmente y cada vez 
más en tanto vaya mejorando la situa-
ción sanitaria ni que una de las prin-
cipales proyecciones es comunicar 
los resultados para llegar a distintos 
actores sociales, desde la comunidad 
general a las autoridades, resalta la 
doctora Díaz, para incentivar modos 
de desplazamiento activo como par-
te de los hábitos saludables.  

Está convencida que el camino es 
“entregar la información y convencer 
a las autoridades de las universida-
des y la ciudad de que nos pueden 
ayudar mucho en la promoción de 
estilos de vida activa”. Y formas de 
hacerlo en la ciudad y universidades 
destaca mejorar y/o aumentar ci-
clovías y la seguridad, tanto vial para 
prevenir accidentes como de cicle-
teros y cámaras de vigilancia para 
evitar los comunes robos de bicicle-
ta, pues la inseguridad suele apaci-
guar los deseos que muchos tienen 
de usar al saludable y ecoamigable 
vehículo. Para ella el anhelo y clave 
es que “las universidades vean esto 
como una oportunidad para imple-
mentar estrategias atractivas y sus-

tentables, contribuyendo a la condi-
ción física y a la problemática de sa-
lud que presenta Chile”. 

Es importante destacar que mien-
tras antes se promuevan los hábitos 
saludables, más posibilidades hay de 
que cimenten y perduren para prote-
ger la salud y prevenir enfermedades, 
razón por la que las estrategias sue-
len abordar a poblaciones más jóve-
nes como escolares y universitarios, 
si bien nunca es tarde para sumarse 
a la vida activa y saludable. En este 
sentido, la Organización Mundial de 
la Salud impulsa un plan de acción 
global para reducir el sedentarismo 
en 15% al 2030 con el que insta a los 
Estados a establecer acciones y po-
líticas públicas que incentiven cum-
plir las recomendaciones para tener 
una vida activa, como que los adul-
tos realicen mínimo 150 minutos de 
actividad física a la semana para re-
portar beneficios a la salud o que 
modos activos de transporte como 
caminar y montar bicicleta sean ac-
cesibles, atractivos y seguros. 

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl
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de al desenvolvimiento en tiempos 
de normalidad y no al restringido 
por la vida pandémica que lleva 17 
meses desde que llegó la Covid-19 a 
Chile y se ha caracterizado por la 
implementación de sistemas de tra-
bajo y educación remota, sobre todo 
online, para resguardar la distancia 
y confinamiento (voluntario u obliga-
torio) para disminuir riesgos de con-
tagio, si bien de la mano de los avan-
ces de la vacunación los casos han 
ido a la baja y se han podido flexibi-
lizar restricciones e ir retomando las 
actividades presenciales. En efecto, 
la investigadora reconoce que la 
emergencia ha influido en el estudio 
y ha instado a pensar en adecuar el 
foco para “abordar variables en el 
contexto de pandemia como per-
cepción de la actividad física y uso de 
espacios al aire libre, bicicleta y/o de 
las franjas de actividad física pro-
mulgadas por el Gobierno”, detalla, 
para conocer cuánto se han podido 
mover los universitarios estos meses. 

 
Proyección y oportunidad 

Foco en la vida normal, pandémi-
ca o mixto que no cambia el hecho de 

desplazamiento activo, caminando 
o en bicicleta hacia la universidad y 
de regreso, cuánto se hace y cuántos 
días”, precisa. Además, se analizarán 
variables de salud para evidenciar su 
estado vinculado a los modos de 
desplazamiento y si tienen o no una 
vida activa.  

El planteamiento del proyecto alu-
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INGRESÓ ESTUDIO DE IMPACTO AMBIENTAL AL SEA DEL BIOBIO

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

“Continuidad Operacional Cen-
tro de Manejo de Residuos de Con-
cepción” es el nombre del proyecto  
de Cemarc, de US$7 millones, que 
busca extender la vida útil en 20 
años (se agota en 4 años más) del 
principal relleno sanitario de Con-
cepción y la intercomuna.   

 Ubicado frente a Cosmito en 
Ruta del Itata ( fotografía), Cemarc 
recibe mensualmente 24 mil tone-
ladas de residuos sólidos domicilia-
rios, según informó a este medio, su 
gerente general, Jorge Recart Matus. 

“El proyecto busca habilitar nue-
vas zonas de disposición de resi-
duos sólidos domiciliarios (RSD), 
tendido eléctrico, sistema de trata-
miento de líquidos lixiviados, y así 
mismo construir las obras de segu-
ridad tales como: sistema de capta-
ción y conducción de biogás, siste-
ma de recolección y tratamiento de 
lixiviados. Esto incluye cuatro  nue-
vas celdas para el depósito de RSD, 
con una capacidad total de recep-
ción de aproximadamente 5.580.000 
m3, lo que permitirá dar continui-
dad, seguridad y óptima calidad de 
operación para un servicio de vital 
importancia para el desarrollo de las 
comunas del Concepción Metropo-
litano”, sostuvo Recart. 

Adicionalmente, se contempla la 
construcción de una nueva planta 
de tratamiento de lixiviados (PTL) 
capaz de tratar los líquidos genera-
dos en el relleno sanitario, así como 
líquidos de terceros similares al per-
colado generado en el relleno sani-
tario. Esta nueva planta de trata-
miento podrá brindar apoyo a la 
planta de tratamiento de lixiviados 
que actualmente opera el Centro 
de Manejo de Residuos de Concep-
ción, Cemarc, detallo el titular en su 
Estudio de Impacto Ambiental. 

Cabe recordar que este relleno ge-
nera energía eléctrica a partir del 
biogás, inyectando actualmente 3 
MW al Sistema Eléctrico Nacional 

Relleno sanitario Cemarc busca 
extender su vida útil por 20 años más
 Infraestructura además genera electricidad a partir de biogás y pretende aumentar sus actuales 3 MW a 6 MW. 
Autoridad ambiental dice que urge pasar de un tratamiento de residuos lineal a uno circular.

(SEN), y pretende aumentar hasta 
6MW a partir de este nuevoo proyec-
to, sobre el cual Recart insiste que no 
se trata de una ampliación, sino de 
una extensión de su vida útil, la cual 
se agota entre 3 a 4 años más. 

Consultado Recart sobre los de-
safíos de Biobío, éste estimó que la 
zona es privilegiada porque exis-
ten cuatro rellenos, en circunstan-
cias que hacia el sur sólo hay uno. 

 
Desafío 

El seremi de Medio Ambiente, 
Mario Dellanays, explicó que la 
disposición de residuos orgáni-

cos e inorgánicos se organiza de 
manera lineal lo que genera más 
vertederos y agota la vida útil de 
los rellenos. “Por eso leyes como 
la Ley de Responsabilidad Exten-
dida del Productor  y nuestro 
aporte con el Programa Regional 
de Reciclaje son tan importan-
tes. Es urgente romper la inercia 
y pasar a la economía circular, 
donde un producto se vuelva a 
utilizar y no termine en un relle-
no sanitario”.

FOTO: ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.
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24 mil
toneladas mensuales de residuos sólidos domiciliarios recibe Cemarc, el relleno sani-
tario que atiende al Concepción Metropolitano. Sólo presenta un expediente sancio-
natorio que data de 2017 de la SMA, pero ya se ejecutó su plan de cumplimiento.

“Estamos preocupados, antes que nada, por la salud de las personas. Es por eso que la empre-
sa ha entregado todo el apoyo y facilidades para que trabajemos desde nuestros hogares, dejan-

do en terreno solo aquellas labores críticas”.

Sebastián Otero, subgerente Gestión de Redes.

#NosCuidamos
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CONCEPCIÓN

$2.094.628
SAN PEDRO DE LA PAZ

$1.929.290

CHIGUAYANTE

$1.718.582

ALTO BIOBÍO

$962.651
TIRÚA

$934.909

QUILACO

$789.800

PERSONAS MOROSAS

COMUNAS

CONCEPCIÓN
SAN PEDRO DE LA PAZ
CHIGUAYANTE
TALCAHUANO
HUALPÉN
LOS ÁNGELES
LOTA
ARAUCO
CAÑETE
FLORIDA

QUILLECO
SANTA JUANA
ALTO BIOBÍO
TIRÚA
QUILACO

MORA 
PROMEDIO

$2.094.628
$1.929.290
$1.718.582
$1.595.499
$1.582.277
$1.529.295
$1.433.103
$1.428.164
$1.346.693
$1.329.920

$1.024.749
$969.892
$962.651
$934.909
$789.800

COMUNAS

CONCEPCIÓN
LOS ÁNGELES
TALCAHUANO
CORONEL
SAN PEDRO DE LA PAZ
HUALPÉN
CHIGUAYANTE
LOTA
PENCO 
TOMÉ

PERSONAS

21,7%
14,4%
12,8%
6,1%
7,9%
5,4%
5,1%
3,9%
2,9%

2,34%

12,8%
TALCAHUAN0

14,4%
LOS ÁNGELES

21,7%
CONCEPCIÓN

PARTICIPACIÓN MONTO TOTAL POR COMUNAS

COMUNAS

CONCEPCIÓN
LOS ÁNGELES
TALCAHUANO
SAN PEDRO DE LA PAZ
CORONEL
CHIGUAYANTE
HUALPÉN
LOTA
PENCO 
TOMÉ

MONTO

16,1%
14,6%
12,4%

6,3%
7,4%
4,9%
5,0%
4,2%
3,4%
3,4%

12,4%
TALCAHUAN0

14,6%
LOS ÁNGELES

16,1%
CONCEPCIÓN

MORA PROMEDIO POR COMUNA

RESPECTO DE LA POBLACIÓN MAYOR DE 18 AÑOS, SEGÚN INFORME DE USS Y EQUIFAX

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

 De acuerdo con el XXXIII Infor-
me de Deuda Morosa, elaborado 
por la Facultad de Economía y Ne-
gocios de la Universidad San Sebas-
tián con información entregada 
por Equifax, Lota y Talcahuano pre-
sentan los mayores porcentajes de 
morosos respecto de la población 
mayor de 18 años. 

Le siguen las comunas de Los Án-
geles, Penco y San Rosendo en la 
misma medición. 

 Luis Felipe Slier, director de Inge-
niería Comercial y los programas 
Advance de la Facultad de Econo-
mía y Negocios de la USS, sostiene 
que esta situación se podría explicar 
“por la mantención de las cifras de 
desempleo, pues en el caso de las co-
munas de Lota y Talcahuano, exis-
tiría una correlación positiva entre 
la mayor cantidad de morosos y la 
tasa de desempleo que exhiben di-
chas comunas”. 

 
Caída en cifras regionales 

De acuerdo con el estudio, un 
29,5% de la población mayor de 18 
años de la Región del Biobío tie-
ne una o más deudas impagas, lo 
que corresponde a 370.076 perso-
nas, ocupando el cuarto lugar a 
nivel nacional en porcentaje de 
morosos. La cifra bajó en todos 
los segmentos etarios a excep-
ción del grupo de 70 años y más, 
donde se evidenció un incremen-
to del 3,3% entre junio de 2020 e 
igual mes de 2021. 

Para Slier el aumento se explica 
por tratarse de un segmento que 
no se vio beneficiado con los retiros 
del 10% de las AFP. “Además, antes 
de la pandemia, ya poseía un nivel 
de pensiones en promedio bajas y es 
posible que muchas personas reci-
bieran apoyo de familiares, quie-
nes, producto de situaciones varia-
das como la pérdida de empleo, ha-
brían dejado de apoyarlos por lo 
que se pudieron haber visto en la ne-
cesidad de aumentar su deuda y fi-
nalmente, dada su limitada capaci-
dad de pago, aumentaron su nivel 
de morosidad”.  

 
Morosidad educativa  

Andrés Ulloa, académico de la 
Ucsc, tras ser consultado por este 
medio, apunta al efecto del cambio 
en la ley que también fue menciona-
do por el director de Ingeniería Co-
mercial de la USS, en cuanto a que 

Alertan que Lota y Talcahuano tienen 
los mayores porcentajes de morosos 

Desempleo más alto, menores ingresos y confinamientos 
explicarían los guarismos. Informe deja fuera la morosidad 
educativa, por lo que cifras podrían elevarse aún más. 
Crear ramo de Educación Financiera en colegios sería 
clave en la implementación de soluciones de mediano y 
largo plazo.

ya no se publica la morosidad “edu-
cativa”, lo que tendría un peso rela-
tivo a la hora de las mediciones na-
cionales, regionales y comunales. 

Ulloa alude además a que mu-
chos habrían usado el dinero de los 
retiros para bajar sus deudas y las 
morosidades vinculadas como se 
han indicado en informes del Ban-
co Central. 

“Desde el punto de vista de la eco-
nomía regional, creo que son bue-
nos datos porque la liquidez ha per-
mitido que muchas personas pu-
dieran cumplir con sus 
compromisos lo que les deja espa-
cio para adquirir mayor capacidad 
de deuda a futuro y eso es una ven-
tana que todos debemos dejar 
abierta porque no sabemos qué 
ocurrirá más adelante dado que la 
situación aún está muy inestable”, 
advierte el académico.  

 
Visión del Gobierno 

Mauricio Gutiérrez, seremi de 
Economía, resalta que gran parte de 
los indicadores de endeudamiento 
han bajado. 

“El endeudamiento en sí no es 
malo y  el sobre endeudamiento que 
conlleva una morosidad, nunca es 
bueno”, señala la autoridad. 

Además, confirma que en los ca-
sos de Lota y Talcahuano sus resul-
tados tienen más que ver con situa-
ciones de desempleo, menos ingre-
sos formales, menor capacidad de 
pago y los confinamientos. 

 
Educación financiera  

Otro  de los puntos relevantes en 
la discusión sobre la morosidad tan-
to regional y comunal es la urgente 
necesidad de contar en los colegios 
con un ramo o asignatura de Edu-
cación Financiera. 

“Se da acceso a crédito y  cuen-
tas corrientes a jóvenes de primer 
año de universidades o secunda-
rios, quienes no están capacitados 
para administrar responsable-
mente estos recursos” enfatiza el 
director de los programas Advan-
ce de la Facultad de Economía y 
Negocios de la USS. También, re-
salta las acciones desarrolladas 
por la universidad y la RedCol de 
colegios para llevar Educación Fi-
nanciera a estudiantes, padres, 
apoderados y trabajadores de los 
establecimientos.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.clFUENTE: USS ANDRÉS OREÑA P. • DIARIO CONCEPCIÓN
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EN MEDIO DE SOLICITUDES DEL BONO PYME

Ferepa 
Biobío, 

Condepp y 
Fenaspar  

lamentaron 
el poco 

interés en 
enmendar las 
falencias en 
este sector 
productivo 
clave en el 

país.

En medio de las manifes-
taciones por ser incluidos 
en el  Bono Alivio Pyme los 
pescadores artesanales la-
mentaron que la actual Ley 
de Pesca, que se votó en la 
Cámara de Diputados y Di-
putadas favorable para ser 
anulada a fines del año pa-
sado, aún se haya quedado 
en esta instancia y no avan-
zara a su concreción final. 

El presidente de Condepp 
y Fenaspar, Hernán Cortés,  
lamentó el escenario. A su 
juicio, la iniciativa  está dur-
miendo en el Parlamento.  

“No han querido darle la 
rapidez al trámite final y 
creo yo lo están haciendo 
para que sea responsabili-
dad del gobierno que vie-
ne”, teorizó el dirigente. 

Por su parte, el presiden-
te de Ferepa Biobío, Hugo 
Arancibia, opinó que basa-
do su participación de la 
Mesa Nacional de Pesca, se 
ha abordado por otro lado 
la Ley Corta, pero sin los 
resultados esperados.  

“Supuestamente es un 
adendum de la anulación 
de la ley. Hemos tenido va-
rias reuniones, en que más 
bien  se están aplicando 
concepto de la política del 
elástico más que resolver 
los temas que están ocu-
rriendo. Creo que no queda 
ajena la Ley de Pesca”, dijo 
el representante pesquero. 

También cree que el go-
bierno “ se da vueltas para 
terminar sin hacer grandes 
cambios y conclusiones y 
eso no excluye el problema 
de la pesca en Chile”. 

Arancibia dice que es por 
todo lo anterior que no se 
ven  “avances en la Ley Cor-
ta ni en eliminar la Ley de 
Pesca”. 

Aclaró, eso sí, en lo perso-
nal, que la Ley de Pesca “no 
es mala, sino que es corrup-
ta. Y eso deslegitimiza ab-
solutamente un cuerpo le-
gal que puede ser bueno”. 

 
¿Celebración anticipada? 

Cabe recordar que fue a 
fines de noviembre del año 
2020 cuando los diputados 
y diputadas aprobaron 
anular la Ley de Pesca. El 
argumento de fondo: los 
actos de corrupción que la 
envolvieron. 

La parlamentaria Cami-
la Rojas, en las interven-
ción de las autoridades, ca-
lificó esta normativa como 
uno de los hechos más ver-

gonzosos en la historia. 
 René Alinco fue más allá. 

La condenó como una “Ley 
maldita” y pidió que se in-
vestiguen a más autorida-
des en eventuales casos de 
corrupción y que se apoye 
la creación del Ministerio 
del Mar, otra petición pen-
diente. 

El diputado Gastón Saa-
vedra se preguntó en aque-
lla jornada: “¿de quiénes 
son los recursos? No basta 
con anular la ley y hacer 
una transición justa a una 
nueva que garantice la du-
ración, la explotación ra-
cional y que el modelo ten-
ga un destino hacia el con-
sumo humanos”. 

Gabriel Ascencio, seña-
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Ley de Pesca: 
acusan olvido  
de concretar 
su aprobada 
anulación
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ló que los grupos económi-
cos aseguraron una ley que 
los favoreció y que “se com-
praron votos”. 

El diputado Ignacio Urru-
tia fue uno de los que defen-
dió la Ley de Pesca. Apuntó 
a que la izquierda “tuvo cua-
tro años para cambiarla” y 
“se quedaron callados”. 

E interpeló: “¿Por qué 
ahora están reclamando. A 
uno de estos partidos se les 
sorprendió con acciones en 
una de las empresas más 
importantes del país y no 
me extrañaría que también 
tuvieran en alguna de es-
tas pesqueras grandes”. 

Desde el gobierno, el sub-
secretario general de la Pre-
sidencia, Juan José Ossa, 
advirtió que bajo la actual 
Constitución no se “tiene 
ningún poder anulatorio 
de leyes”. 

Sin embargo, tras los dis-
cursos de las autoridades 
políticas, la votación resul-
tó así: 81 votos a favor, 46 en 
contra y 12 abstenciones. 
Se trató de la primera vez 
que se elimina una norma-
tiva de estas características. 

 El ministro de Economía, 
Lucas Palacios, dejó entre-
ver que la anulación “sólo 
empeora las cosas”. De he-
cho, se comunicó recurrir 
al Tribunal Constitucional. 

Los pescadores artesa-
nales a lo largo de todo Chi-
le celebraron. El diputado 
Boris Barrera  subrayó que  
“la nulidad de la ley repara 
un daño hecho a la demo-
cracia”. No obstante,  en las 
caletas y muelles aún se 
está a la espera de ello.
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“Aún no le hemos ganado a la pandemia, pero gracias a la mayor responsabilidad y cuidado de 
todos hemos logrado bajar los contagios. Lo importante es no descuidarse y seguir cuidándonos 

para no retroceder y volver a las cuarentenas”.

Ricardo Oñate Alarcón, ingeniero civil industrial

#NosCuidamos

Serán dos conciertos de 
cámara al mes en el Teatro 
UdeC. El próximo está 
agendado el 20 de agosto.

De vuelta a la 
presencialidad

De la mano de Mozart Sinfónica UdeC 
retoma sus sesiones en formato online

Todo un éxito, que ha superado 
con creces las expectativas de sus or-
ganizadores, ha resultado la venta de 
entradas del concierto Teatro Bode-
guita al Aire Libre, primer show ma-
sivo que se realiza en el actual contex-
to pandémico, pactado para mañana 
a las 18.00 horas en Espacio Marina. 

Un esperado y anhelado retorno 
a los grandes escenarios -espectácu-
lo que incluso se inscribe como uno 
de los primeros de estas caracterís-

Primer concierto masivo en pandemia 
tendrá como protagonistas a mujeres

to al aire libre en el país”, destacó 
Daniel Gómez, dueño de la conoci-
da Bodeguita de Nicanor y produc-
tor del concierto. 

Aún quedan entradas para este 
esperado evento, las cuales dispo-
nibles en tickethoy.com y cuyos va-
lores van de los $8.000 a los $22.000 
(no incluye recargos por servicio). 
Ingreso sólo con pase de movili-
dad y con un aforo máximo de 
1.000 personas.
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CAMILA 
MORENO es la 
invitada especial 
al show masivo 
en Espacio 
Marina.

ticas en Sudamérica- que tendrá 
como protagonistas a sólo propues-
tas musicales lideradas por mujeres. 
Es así como se darán cita las cantan-
tes penquistas Valiente y Dulce y 
Agraz, además de la compositora y 
guitarrista nacional Camila Moreno. 

“Estamos contentos con el re-
sultado, han tenido buen ritmo de 
venta los tickets. Fue una apuesta 
el poder tener sólo a mujeres en el 
cartel de este primer gran concier-

HOY A LAS 20.00 HORAS LIBERA UNA NUEVA CÁPSULA AUDIOVISUAL

Luego de la emoción y sensa-
ciones dejadas la semana pasada 
por el regreso a la presencialidad 
con un concierto de cámara, la 
Orquesta Sinfónica UdeC retoma 
el rumbo de su temporada vir-
tual 2021con la liberación hoy, a 
las 20.00 horas por las redes socia-
les de Corcudec, de una nueva 
pieza docta. 

Puntualmente, en esta ocasión 
se trataría de la pieza “Menuetto 
Galante” de la Serenata en Re Ma-
yor de Haffner, del compositor aus-
tríaco Wolfgang Amadeus Mozart. 
“Encuentro que es una danza que 
podemos percibir inmediatamen-
te que es de Mozart, por su estilo de 
composición e instrumentación, 
cada instrumento tiene su protago-
nismo, lo que la hace de una gran 
riqueza interpretativa”, comentó 
Patricia Iribarren, fagotista de la 
Sinfónica UdeC. 

A lo que Miguel Galdames, trom-
petista de la agrupación clásica 
penquista, añadió que “presentar 
esta obra nos entusiasma. Es una 
de aquellas piezas clásicas escrita 
para una orquesta de cámara, espe-
ramos que la gente la disfrute”.  

Esta vuelta al formato digital se 
complementará con los concier-
tos de cámara presenciales que se 
programarán dos veces al mes, 
siendo el próximo de ellos el próxi-
mo 20 de agosto. Virtualidad que 
ha resultado muy beneficiosa y que 

Se trata del 5º movimiento de la conocida “Serenata Haffner” del compositor 
austríaco y que será puesta en línea en las plataformas digitales de Corcudec.

Geate profundizó que “los concier-
tos de cámara, mientras no haya 
una apertura con mayor aforo, se 
dividirán en dos partes de un total 
de 40 minutos. Esperamos el ir 
avanzando en el Plan Paso a Paso 
y aumentar la cantidad de público 
y músicos sobre el escenario, ya 
que en la actual fase sólo podemos 
tener ocho músicos en el escenario, 
los cuales vamos rotando en la se-
gunda parte de las presentaciones, 
la idea es ir organizando  eventos 
de mayor envergadura”. 

Con la puesta en línea de esta 
obra de Mozart, la Sinfónica 
UdeC retoma la senda de lo más 
clásico, ya que en las últimas se-
manas de julio liberó la interpre-
tación de las Cuatro Estaciones 
de Antonio Vivaldi.
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no se quiere perder, así lo destacó 
Mario Cabrera, gerente de Corcu-
dec, quien manifestó que “la Tem-
porada Sinfónica en formato onli-
ne ha tenido muy buenos resulta-
dos, y ha permitido acercar mayor 
cantidad de público a la música 
clásica. Es por ello que ahora, vol-
viendo a la presencialidad, no que-
remos dejar de lado esta modali-
dad y estaremos intercalando este 
ciclo entre lo semi presencial y lo 
virtual para continuar integrando 

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

esta nueva audiencia”. 
Palabras a las que Julio Gaete, 

encargado de comunicaciones y 
programación de Corcudec, agre-
gó que “por lo pronto realizaremos 
dos conciertos presenciales cada 
mes y mantendremos las obras que 
liberamos en nuestras redes socia-
les los viernes. Es decir, los días 
que no se toque en el Teatro UdeC, 
se complementa con lo que desa-
rrollamos en formato digital”. 

Sobre las presentaciones en vivo, 

LA PIEZA TIENE 
como sonoridad 
central la familia de 
las cuerdas.
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“Me gustaría que todos nos uniéramos a esta campaña de concientización relativo a la preven-
ción del coronavirus. Es responsabilidad de cada uno cuidarnos por nosotros mismos, pero ade-

más por toda la gente que nos rodea”. 

 Regina Carosio, basquetbolista.

#NosCuidamos

BASKET UDEC DERROTÓ 81-62 A PUENTE ALTO

Una importante ventaja consi-
guió la Universidad de Concepción 
en el comienzo de los playoffs de la 
Conferencia Centro de la Liga Na-
cional de Básquetbol (LNB), tras 
derrotar por 81-62 a Municipal 
Puente Alto (26-19, 15-20, 22-11 y 
18-12), en el segundo duelo dispu-
tado en la Casa del Deporte.  

Ante la presencia de alrededor 
de 200 personas se disputó el com-
promiso, que dio como resultado 
otra trabajada victoria para el quin-
teto universitario, que dio un paso 
crucial en su objetivo por meterse 
en la final de su grupo. 

Tal como en la víspera, el equipo 
auricielo comenzó de mejor forma, 
iniciando con un triple de Eduardo 
Marechal, que tendría una noche 
certera a larga distancia. Lino Sáez 
y Carlos Lauler movían hilos apoya-
dos por Madera y Milano que se tur-
naban para marcar a Wadell, pro-
blema sin solución en el juego 1. 

 
Pelearla para cerrar tranquilos  

Sin embargo, nuevamente la visi-
ta aplicó una poderosa defensa en 
el segundo parcial que había inicia-

El Campanil dio otro 
paso en su camino a 
la final del Centro 

prendiendo que si no lograba impo-
ner su juego, las cosas volverían a 
complicarse.  

Así, cuando parecía que se repe-
tiría lo sucedido el miércoles, don-
de los santiaguinos crecieron en la 
parte final, el Campanil dijo otra 
cosa. En el tercer cuarto, los dirigi-
dos de Cipriano Núñez, se soltaron, 

FOTO: COMUNICACIONES CD UDEC

Su segundo triunfo como local consiguió el quinteto auricielo 
ante los capitalinos, sacando una ventaja clave en el inicio de 
los playoffs de la LNB. El lunes puede liquidar la serie. 

imponiendo una intensidad de jue-
go que hizo mella en los puenteal-
tinos. Lauler y Sáez afinaron la mu-
ñeca, Diego Silva corría toda la can-
cha, mientras Milano daba cuenta 
de una marcada evolución. Así, y 
con Evandro Arteaga ya en cancha, 
cerraron 63-50 para partir el último 
parcial con renovadas energías. 

  A esa altura, el rigor físico que sig-
nificó el primer encuentro con alar-
gue, se hizo notar más en el plantel 
santiaguino, que ya no contaba con 
ese Wadell arrollador, y tampoco 
podía depender de un Erik Carras-
co que hacía lo que podía para man-
tenerse en el partido. 

Por contrapartida, la Universi-
dad de Concepción no sacó más el 
pie del acelerador. Los tres mos-
queteros Silva, Lauler y Sáez se 
veían intratables, Marechal era jue-
go y corazón, en tanto que Milano 
se convertía en amo de la pintura. Ya 
no había drama, la UdeC sellaba un 
sólido 81-62 y se puso a tiro de ca-
ñón para quedarse con una serie 
que puede ganar este lunes, a las 
20:00 horas, en Santiago.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

do 26-19 a favor de los penquistas. 
Sumado a eso, el estadounidense 
hizo su aparición  para, en un abrir 
y cerrar de ojos, poner arriba a 
Puente Alto por 32-34 a falta de 3 
minutos. La UdeC alcanzó a des-
pertar para cerrar el primer tiempo 
arriba por 41-39, aunque a base de 
un esfuerzo descomunal y com-
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Twitter @DiarioConce 
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El “León” 
quiere jugar 
con público   
el 14 frente a 
Cauquenes

Están trabajando todos jun-
tos: D. Concepción, Fernández 
Vial y la UdeC. Representantes 
de los tres clubes y autoridades 
de la zona se reunieron ayer 
para ir puliendo el regreso del 
público a los estadios, bajo una 
serie de nuevas condiciones y 
definiendo aforo de público 
para el Ester Roa Rebolledo. 

El presidente de los morados, 
Víctor Tornería, señaló que “des-
de que empezaron los rumores 
de que podía volver el público 
tomamos contacto con la gen-
te del estadio para ver el tema de 
aforo, las distancias y otras co-
sas, y en ese camino se sumó la 
gente de la UdeC y Fernández 
Vial. Tuvimos una primera reu-
nión la semana pasada, donde 
mostramos el aforo que calcula-
mos en conjunto, hicimos algu-
nas pruebas, hay que demarcar 
las filas y asumimos algunos 
costos entre los tres, lo que sale 
mucho más barato”. 

El timonel lila agregó que 
“ahora tuvimos otra reunión, ya 
con las autoridades, conel sere-
mi del Deporte, representante 
de Salud y Gobernación, más 
los tres equipos. Pedimos que en 
fase 3 haya aforo para 3.600 per-
sonas y en fase 4 de 7 mil, con to-
dos los protocolos de ingreso y 
requisitos nuevos. El concepto 
de auxiliares sanitarios, que se-
rán hinchas del mismo club o 
gente de otras ramas para vigi-
lar el uso de mascarillas. Tuvo 
muy buena recepción la presen-
tación que hicimos y como D. 
Concepción mandamos  nues-
tro protocolo a Salud de San-
tiago para la autorización del 
estadio. Queremos jugar el 14 de 
agosto con público frente a In-
dependiente de Cauquenes”.

MORADOS VISITAN A UNO DE LOS LÍDERES DE LA SERIE

Que Limache otra vez sea   
el rival de la resurrección

El 2019 fue el equipo contra el que se 
ganó el ascenso y esta tarde puede ser  
el partido del despegue morado.

Pero enfrente estará uno de los 
duros de esta división. El equipo de 
Ítalo Pinochet se reforzó fuerte y, 
además, juega bien. Marcha terce-
ro, tiene la mejor defensa del torneo 
(solo 5 tantos en contra) y el segun-
do mejor ataque (marcó 12 veces). 
Abán y Huerta son la dupla ofensi-
va de este equipo que lleva 5 fechas 
invicto, donde rescató 11 de los úl-
timos 15 puntos en juego. 

Del lado penquista ya han empe-
zado algunos cuestionamientos del 
hincha, con el válido temor a que su-
ceda algo parecido a lo del año pa-
sado, donde el club lo pasó mal en 
cancha y había bajado matemática-
mente al término del torneo. Al res-
pecto, el gerente deportivo Juan 
Francisco Viveros comentó que 
“aquí todos estamos bajo evalua-
ción y creo que finalizando la prime-
ra rueda será el momento de tomar 
decisiones. Eso es así en el fútbol y 
acá todos somos grandes, pero ten-
go confianza en lo que estamos ha-
ciendo y hay que darle tiempo a este 
equipo es casi totalmente nuevo y 
siento que a ratos ha mostrado co-
sas interesantes”. 

Pero el último 0-0 con Colina pa-
rece haber dolido más que la derro-
ta 1-2 en casa de Recoleta. Porque 
se trataba de un rival que asomaba 
como “ganable” y porque fue con 
un penal fallado en el último minu-
to y una serie de situaciones de gol 
no concretadas. Esta tarde el “Tibu-
rón” podría salir con algunas va-
riantes en el ataque. 

Uno que pide lugar arriba es Ke-
vin Baeza, quien señaló que “he-
mos tenido una semana súper in-
tensa de trabajo, donde analizamos 
las fortalezas y debilidades del rival, 
porque estamos mentalizados en 
hacer un buen partido y sacarnos la 
mala racha que estamos teniendo. 
Tenemos un buen grupo, buen plan-
tel y estamos súper unidos para sa-
car adelante la tarea”. 

El “León” solo ganó un partido en 
el torneo, es penúltimo y debe su-
mar con urgencia.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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Limache D. Concepción
Posición

3°
Puntos

12

Estadio: Lucio Fariña Hora: 15.00

DT: Ítalo 
Pinochet

Soto

Morales

Muñoz

Saavedra

Fuentes

Fernández

Cisterna

MosqueraRamírez

Baeza Arrué

Vargas Muñoz

Lagos

Melo

Toro

Huerta

Astorga

Flores

Rivera

Miranda

Abán

El historial:

Rendimiento 

57%

Posición

11°
Puntos

5
Rendimiento 

27%

DT: Renato 
Ramos

Solo registran 4 choques entre ambos, todos el 2019, con dos 
triunfos para Limache y uno para Deportes Concepción, el 3-2 que 

significó el ascenso a Segunda.

PG PE PP DIF 
3 3 1 +7

PG PE PP DIF 
1 2 3 +0

Ojo con:
Limache lleva 5 partidos invicto, donde logró 11 de los últimos 15 

puntos en disputa.

Decir Limache es sinónimo de re-
surrección. Los lilas aún tienen fres-
co ese 15 de diciembre de 2019 
cuando, luego de ir dos veces abajo 
en el marcador, derrotaron 3-2 al 
equipo de Pinilla y “Popín” Castro 
para volver al fútbol profesional. 
Esta tarde (15 horas) necesita mu-
cho de lo que le sobró ese día: garra 
y ganas de volver desde abajo. De-
portes Concepción es penúltimo 
en la tabla. 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.
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Aparte del penal no cobrado 
al acero, el gol de Torres fue 
en posición dudosa y pudo 
haber otro penal a UE.

Varias sanciones 
muy polémicas

JUAN LUVERA Y EL MOMENTO DE SU EQUIPO

Mostró una muy buena cara en la 
capital y dejó la llave muy abierta. El 
valioso empate 1-1 de la patrulla 
juvenil de Huachipato frente a la 
Unión Española le devolvió el alma 
a un equipo que ha sufrido mucho 
en las últimas semanas. 

Si bien fue por Copa Chile y con 
un equipo totalmente distinto al 
que enfrenta el torneo local, Juan 
Luvera sacó positivas lecciones de 
lo hecho en el estadio Santa Laura. 

“Me engrandece ver a los chicos 
de casa entregarse al máximo, con 
gran actitud, transpirando la cami-
seta y con fortaleza mental. Este 
torneo es para darles minutos a fut-
bolistas que no los tenían y que pue-
dan seguir creciendo. Sabemos que 
cada partido del torneo tiene una 
relevancia muy grande, por lo que 
algunos jugadores que han sumado 
minutos en Copa Chile ya jugaron 
ante Unión La Calera, encontrando 
un lugar en esa disputa sana”, dijo 
Juan Luvera, DT del acero. 

En lo futbolístico el partido fue 
muy parejo y el 1-1 se ajusta a lo que 
ocurrió en la cancha. Huachipato 
abrió la cuenta con un inspirado 
Claudio Torres al 43’, en la primera 
ocasión clara que habián tenido. Y al 
54’, tras un grosero error arbitral, Vi-
cente Conelli marcó el empate de 
zurda. Con VAR, la conquista tendría 
que haber sido anulada, ya que se-
gundos antes hubo una mano clara 
de Gerardo Navarrete que no fue san-
cionada con tiro penal para la usina.   

Sobre tal incidente y aunque no le 
gusta referirse al arbitraje, el DT de 
Huachipato comentó que “no los cri-
tico. Respeto a los árbitros y para mí 
Gilabert es muy bueno. Si no me equi-
voco, en el primer gol por un metro o 
no sé cuanta distancia, estaba en off-
side nuestro futbolista. Después hubo 
dos penales en el área de Unión, pero 
por ahí a veces en el ángulo o la dia-
gonal del árbitro quizás no lo ve. Son 
situaciones dificultosas, aunque si no 
hay VAR en cuartos de final de un 
partido con mucho ritmo, podría ha-
ber dos árbitros detrás de los arcos 
para colaborarle al juez principal”. 

 
Lo que viene 

Más allá de la convicción por usar 
jugadores jóvenes en Copa Chile, si 
Huachipato no llevó jugadores de 
mayor experiencia a Santa Laura fue 
por la delicada ubicación que tiene 
en la tabla del campeonato de Prime-
ra y donde este domingo jugará un 

“La presión 
la tiene aquel 
que sale cada 
día a buscar 
el pan”

partido trascendental ante Santiago 
Wanderers. Si bien los separan 9 pun-
tos en la tabla, si el acero no logra 
vencer al colista, enredará seriamen-
te su futuro en la categoría. 

Por lo mismo, ¿hay presión de 
cara a ese encuentro? Luvera dijo 
que “la presión la tiene aquel que 
sale a buscar el pan cada día o 
quien no tiene trabajo en una si-
tuación tan difícil como la que vi-
vimos. Lo que sí creo es que hay 
que manejar la emoción y el aspec-
to psíquico de los futbolistas, por-
que tenemos mucha juventud en el 

plantel. Todavía quedan muchísi-
mas fechas de acá el final. Esto es 
largo, el torneo está comprimido y 
parejo. Si le metemos sicológica-
mente a los futbolistas un temor 
adelantado, podría ser un error de 
nuestra parte. En estos partidos 
debemos partir desde nuestro es-
tilo de juego, porque si jugamos 
solamente con el corazón, vamos 
a perder la cabeza”. 

Finalmente, sobre refuerzos para 
la segunda rueda y considerando 
que el acero ya amarró la llegada de 
Luciano Nequecaur, el técnico de 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

El DT de Huachipato valoró lo hecho 
por la patrulla juvenil ante Unión 
Española en Copa Chile, proyectando el 
duro escenario que se les aproxima en el 
torneo nacional. 

Huachipato reveló que “vendrá un 
mediocampista polivalente para ele-
var la competencia interna y el ren-
dimiento en el torneo. Sabemos la 
importancia de los refuerzos”. 

En ese ítem, la usina abrocharía 
el arribo de Gonzalo Montes, quien 
con 26 años y de nacionalidad uru-
guaya ha realizado gran parte de su 
carrera en tal país, jugando por 
CityTorque, Cerro, Danubio, entre 
otros elencos. 

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

CLASIFICADOS

 JUDICIALES  
   Y LEGALES

En causa RIT: C-1796-2020, cuidado 
personal, Tribunal Familia Concepción, cita 
audiencia parientes de Leyla Nour y Yalile 
Fairuz ambas Zaror Cárcamo, fecha 
nacimiento 5 Marzo 2010 y 7 Mayo 2015 
respectivamente, para día 11 de agosto 
de 2021, a las 9:00 horas a través de la 
plataforma Zoom, l ink audiencia 
https://zoom.us/j/8718627779 ID SALA 
8: 8718627779. Ministro de Fe.
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LOS ÁNGELES

4/19
SANTIAGO

5/13                    
CHILLÁN3/18

RANCAGUA

4/13
TALCA

9/14
ANGOL

8/12
TEMUCO

6/10
P. MONTT

8/12
SÁBADO

3/11
DOMINGO

3/12
LUNES

HOY
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PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Transfiguración del Señor

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand  
• Av. Roosevelt 1702

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Autopista 7001

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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